

**IMPLEMENTASI KARAKTERISTIK KEPEMIMPINAN
TRANSFORMASIONAL Dr. H. SYARIF THAYIB, M.Si. DALAM
MEMIMPIN PANTI ASUHAN AL-MADINAH SURABAYA**

SKRIPSI

Diajukan kepada Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya
untuk memenuhi salah satu persyaratan dalam memperoleh gelar
Sarjana Sosial Islam (S.Sos.I)



**UIN SUNAN AMPEL
S U R A B A Y A**

Disusun Oleh :

Singgih Wahono (B74212073)

PRODI MANAJEMEN DAKWAH

FAKULTAS DAKWAH DAN KOMUNIKASI

UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA

2019

PERSETUJUAN PEMBIMBING SKRIPSI

Nama : Singgih Wahono
Nim : B74212073
Prodi : Manajemen Dakwah
Judul : **Implementasi Karakteristik Kepemimpinan Transformasional Dr. H. Syarif Thayib, M.Si. Dalam Memimpin Panti Asuhan Al-Madinah Surabaya**

Skripsi ini telah diperiksa dan disetujui oleh dosen pembimbing untuk di ujikan.

Surabaya, 28 Oktober 2018

Dosen Pembimbing,



Ahmad Khairul Hakim, S.Ag. M.Si
NIP : 197512302003121001

PENGESAHAN TIM PENGUJI

Skripsi yang telah disusun oleh Singgih Wahono ini telah dipertahankan di depan tim penguji skripsi.

Surabaya, 11 Februari 2019

Mengesahkan,

Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya

Fakultas Dakwah dan Komunikasi

Dekan,



Dr. H. Abd. Halim, M.Ag

196307251991031003

Penguji I,

A handwritten signature in black ink, appearing to be 'Ahmad Khairul Hakim'.

Ahmad Khairul Hakim, S.Ag, M.si

NIP 197512302003121001

Penguji II,

A handwritten signature in black ink, appearing to be 'Dr. H. Ah. Ali Arifin'.

Dr. H. Ah. Ali Arifin, MM

NIP 196212141993031002

Penguji III,

A handwritten signature in black ink, appearing to be 'Dra. Imas Maesaroh'.

Dra. Imas Maesaroh, Dip.i, M.Lib-M.Lib, Ph.D

NIP 196605141992032001

Penguji IV,

A handwritten signature in black ink, appearing to be 'Airlangga Bramayudha'.

Airlangga Bramayudha, MM

197912142011011005



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Singgih Wahono
NIM : 374212073
Fakultas/Jurusan : Dakwah dan Komunikasi / Manajemen Dakwah
E-mail address : Singgih.wh@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Skripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)

yang berjudul :
Implementasi karakteristik kepemimpinan Transformasional Dr. H. Syarif Thayib, M.Si.
Dalam memimpin Panti Asuhan Al-Madinah Surabaya

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara **fulltext** untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta izin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya,

Penulis

(Singgih Wahono)
nama terang dan tanda tangan

PERNYATAAN
PERTANGGUNG JAWABAN PENULISAN SKRIPSI

Bismillahirrahmanirrahim

Yang bertanda tangan dibawah ini, saya:

Nama : Singgih Wahono
NIM : B74212073
Jurusan : Manajemen Dakwah
Alamat : Ds. Sepanjang Tani Kec. Taman Kab. Sidoarjo

Menyatakan dengan sesungguhnya bahwa:

- 1) Skripsi ini tidak pernah dikumpulkan kepada lembaga pendidikan tinggi manapun untuk mendapatkan gelar akademik apapun.
- 2) Skripsi ini adalah benar-benar hasil karya saya secara mandiri dan bukan merupakan hasil plagiasi atas karya orang lain.
- 3) Apabila kemudian hari terbukti atau dapat dibuktikan skripsi ini hasil plagiasi, saya bersedia menanggung segala konsekuensi hukum yang terjadi.

Surabaya

Yang menyatakan



Singgih Wahono

B74212073

Mutimatul Afidah, 2013, Mahasiswi Kependidikan Islam Fakultas Tarbiyah, Institut Agama Islam Negeri Surabaya NIM D03209069. Skripsi dengan “Manajemen Kidspreneur Center (pusat pelatihan kewirausahaan) Dalam Membentuk Jiwa Entrepreneurship Pada Anak Yatim di Yayasan Al-Madinah Surabaya” Penelitian Mutimatul Afidah mempunyai tujuan mengetahui bagaimana manajemen kidspreneur center di Panti Asuhan Al-madinah Surabaya. Persamaannya dengan penelitian yang sekarang adalah obyek penelitiannya berada di Panti Asuhan Al-Madinah Surabaya. Namun perbedaannya berada di fokus penelitiannya. Penelitian terdahulu fokus penelitiannya adalah manajemen kidspreneur Center, sedangkan penelitian sekarang fokus penelitiannya adalah implementasi gaya kepemimpinan pemimpin panti asuhan Al Madinah Surabaya.

Jurnal Aplikasi Manajemen *Pengaruh Gaya Kepemimpinan Transformasional, Budaya Organisasi dan Inovasi terhadap Kinerja (Studi pada Panti Asuhan di Kota Tomohon dan Kabupaten Minahasa)* yang ditulis oleh Bhikku Dharma Suryo pada Mei 2010, Mahasiswa program Doctor ilmu ekonomi Universitas Brawijaya Malang. Fokus masalah dalam jurnal ini ialah pada Kinerja, dimana kinerja karyawan bisa dipengaruhi oleh gaya kepemimpinan transformasional, budaya organisasi serta inovasi yang diberikan oleh pimpinan organisasi.

Penelitian-penelitian sebelumnya telah mengkaji masalah Gaya Kepemimpinan Transformasional yang memiliki pengaruh pada peningkatan

kualitas sumber daya manusia. Beberapa penelitian lain masih memiliki kaitan dengan variabel dalam penelitian ini.

1. Quinnati Solechah, Djamhur Hamid dan Hamidah Nayati Utami melakukan penelitian yang berjudul “Gaya Kepemimpinan Transformasional, Karakteristik Individu Dan Motivasi Karyawan, Pengaruhnya Terhadap Kinerja Karyawan (Studi Pada Perusahaan Umum Jasa Tirta I Malang)”. Penelitian tersebut bertujuan menganalisis dan menjelaskan pengaruh variabel Gaya Kepemimpinan Transformasional terhadap variabel Motivasi Kerja, menganalisis dan menjelaskan pengaruh variabel Karakteristik Individu terhadap variabel Motivasi Kerja pada Perusahaan Umum Jasa Tirta I Malang, menganalisis dan menjelaskan pengaruh langsung variabel Motivasi Kerja terhadap variabel Kinerja Karyawan, menganalisis dan menjelaskan pengaruh variabel Gaya Kepemimpinan Transformasional terhadap variabel Kinerja Karyawan dan menganalisis dan menjelaskan pengaruh langsung variabel Karakteristik Individu terhadap variabel Kinerja Karyawan. Penelitian tersebut menggunakan metode penelitian *explanatory*. Hasil pengujian hipotesis menunjukkan bahwa Gaya Kepemimpinan Transformasional berpengaruh secara signifikan terhadap Motivasi, Karakteristik Individu berpengaruh secara signifikan terhadap Motivasi Kerja, Motivasi Kerja berpengaruh secara signifikan terhadap Kinerja Karyawan, Gaya Kepemimpinan Transformasional berpengaruh secara signifikan terhadap Kinerja Karyawan dan Karakteristik Individu berpengaruh secara signifikan

terhadap Kinerja Karyawan.²⁵ Penelitian tersebut memiliki persamaan dengan penelitian sekarang, yaitu sama sama meneliti tentang gaya kepemimpinan transformasional. Perbedaan penelitian tersebut dengan penelitian sekarang adalah metode penelitian dan obyek penelitian.

2. Mirza Asmi Akbar telah melakukan penelitian dengan judul “Pengaruh Gaya Kepemimpinan Transformasional Dan Komunikasi Organisasi Terhadap Kinerja Karyawan (Studi Pada Karyawan Bank Jatim Cabang Malang)”. Tujuan penelitian tersebut untuk mengetahui dan menganalisis pengaruh gaya kepemimpinan transformasional terhadap kinerja karyawan, mengetahui dan menganalisis pengaruh komunikasi organisasi terhadap kinerja karyawan, mengetahui dan menganalisis pengaruh gaya kepemimpinan transformasional dan komunikasi organisasi secara simultan terhadap kinerja karyawan. Metode penelitian yang digunakan adalah metode penelitian kuantitatif. Hasil penelitian menyimpulkan bahwa *pertama*, gaya kepemimpinan transformasional memiliki pengaruh signifikan positif terhadap kinerja karyawan. *Kedua*, komunikasi organisasi memiliki pengaruh signifikan positif terhadap kinerja karyawan. *Ketiga*, secara simultan (bersama-sama) gaya kepemimpinan transformasional dan komunikasi organisasi berpengaruh signifikan terhadap kinerja karyawan. *Keempat*, diketahui besarnya pengaruh gaya kepemimpinan transformasional dan komunikasi organisasi terhadap kinerja karyawan sebesar 56.6% sedangkan sisanya 43.4% dipengaruhi

²⁵Quinnati Solechah, Djamhur Hamid dan Hamidah Nayati Utami, *Gaya Kepemimpinan Transformasional, Karakteristik Individu Dan Motivasi Karyawan, Pengaruhnya Terhadap Kinerja Karyawan (Studi Pada Perusahaan Umum Jasa Tirta I Malang)*, Jurnal Profit, Volume 7, Nomor 1, hal 157.

oleh faktor lain. Faktor lain tersebut, salah satu diantaranya adalah *ability* (kemampuan) yang dapat mempengaruhi kinerja karyawan. *Kelima*, gaya kepemimpinan transformasional memiliki pengaruh dominan terhadap kinerja karyawan dibandingkan komunikasi organisasi.²⁶ Penelitian tersebut memiliki persamaan dengan penelitian sekarang, yaitu sama-sama meneliti gaya kepemimpinan transformasional. Perbedaan penelitian tersebut dengan penelitian sekarang adalah metode penelitian dan obyek penelitian.

3. Siska Cahya Pribadi dan Erny Roesminingsih melakukan penelitian yang berjudul “Implementasi Kepemimpinan Transformasional Di Sd Muhammadiyah 4 Surabaya”. Penelitian tersebut memiliki tujuan untuk memperoleh data dan informasi yang berkaitan dengan kepemimpinan transformasional kepala SD Muhammadiyah 4 Surabaya. Penelitian tersebut menggunakan pendekatan kualitatif deskriptif dengan rancangan penelitian studi kasus serta ditunjang dengan studi kepustakaan. Hasil penelitian tersebut adalah *pertama*, Manajemen *Mutmainnah* merupakan implementasi kepemimpinan transformasional di SD Muhammadiyah 4 Surabaya, dan dalam pelaksanaannya kepala sekolah didukung dengan Sistem Kolektif Kolegial dan *Distribution of Leadership*. *Kedua*, Hambatan yang dialami kepala sekolah adalah sulitnya merubah *mindset* bawahan dari pola lama menjadi pola baru, namun dengan motivasi personal kepala sekolah maupun bawahan implementasi Manajemen

²⁶ Mirza Asmi Akbar, *Pengaruh Gaya Kepemimpinan Transformasional Dan Komunikasi Organisasi Terhadap Kinerja Karyawan (Studi Pada Karyawan Bank Jatim Cabang Malang)*, Jurnal Administrasi Bisnis (JAB), Volume 3, Nomor 1, Maret 2015, hal 1.

transformasi. Mereka mengartikulasikan dirinya sebagai pengambil peran sebagai agen perubahan dengan konsep diri yang menarik

- b. Individu pemberani. Keberanian bukan ketololan. Mereka mengambil resiko penuh hati-hati dan berani menghadapi tantangan, berani menghadapi status quo. Dalam perilaku keberanian ada komponen intelektual dan komponen emosional. Secara intelektual seorang pemberani mempunyai perspektif dapat berkonfrontasi dengan realitas walaupun mungkin sakit dan tidak menyenangkan. Secara emosional dapat menyatakan kebenaran kepada orang lain yang mungkin tidak mau mendengar mengenai hal tersebut. Mereka dapat melakukan hal tersebut karena mereka mempunyai ego, mereka mengetahui di mana mereka berada dan mereka mudah untuk menyelesaikan situasi sulit.
- c. Mereka percaya pada orang. Para pemimpin transformasional bukan direktur. Mereka berkuasa demikian mereka sensitive kepada orang lain dan mereka berupaya untuk memberdayakan orang lain. Mereka memahami dan menggunakan prinsi-prinsip motivasi, emosi, kesakitan, kepercayaan dan loyalitas orang. Untuk memberdayakan orang sering menggunakan humor, simbolisme, imbalan dan hukuman
- d. Mereka adalah penarik nilai. Setiap pemimpin transformasional mampu menguraikan suatu inti nilai-nilai dan menunjukkan perilaku yang sesuai dengan posisi
- e. Mereka pembelajar sepanjang hayat. Semua pemimpin transformasional mampu berbicara mengenai kesalahan-kesalahan

yang mereka lakukan. Akan tetapi mereka tidak memandang kegagalan tersebut sebagai suatu kegagalan melainkan sebagai pengalaman belajar. Sebagai suatu kelompok, mereka mempunyai selera, komitmen untuk belajar sendiri dan pengembangan diri secara terus menerus. Mereka orang yang selalu melakukan *renewal* sesuatu yang tidak pernah selesai. Dari sini membuat perubahan terus menerus

- f. Mereka mempunyai kemampuan untuk berurusan dengan kompleksitas, ambiguitas dan ketidakpastian. Setiap pemimpin transformasional mampu untuk menghadapi dan meringkaskan problem dalam dunia yang kompleks dan berubah. Semua pemimpin tidak hanya mampu untuk menangani sudut budaya dan politik dari organisasi akan tetapi mereka sangat cangguh sudut pandang tehnikal
- g. Mereka visionary. Para pemimpin transformasional dapat bermimpi mampu menjabarkan impian dan cara sehingga orang berbagi dengan mereka

Menjadi pemimpin yang transformasional akan mempunyai karakteristik sebagai agen perubahan. Ia merubah organisasi menjadi ke arah lebih baik dan maju. Menjadi individu yang peberani merupakan karakter kepemimpinan transformasional. Ia berani menghadapi tantangan dan situasi yang sulit. Ia percaya kepada orang lain namun bukan ditaktor. Ia memberdayakan karyawannya dengan humor, simbolisme, hukuman dan imbalan. Ia berperilaku seperti

Kedua, kepemimpinan transformasional memperlakukan kepemimpinan sebagai proses yang terjadi antara pengikut dan pemimpin. Karena proses ini menggabungkan kebutuhan pengikut dan pemimpin. Sebagai hasil, pengikut mendapatkan posisi yang lebih jelas didalam proses kepemimpinan, karena pengakuan pengikut dapat membantu dalam proses transformasional yang berubah (Bryman, 1992).

Ketiga, pendekatan transformasional member pandangan yang lebih luas tentang kepemimpinan yang meningkatkan model kepemimpinan lain. Pendekatan transformasional memberi gambaran luas tentang kepemimpinan yang mencakup tidak hanya pertukaran imbalan, tetapi juga perhatian pemimpin pada kebutuhan dan pertumbuhan pengikut (Avolio, 1999; Bass, 1985).

Keempat, kepemimpinan transformasional memberikan penekanan yang kuat pada kebutuhan, nilai, dan moral pengikut. Burn (1978) menyatakan bahwa kepemimpinan transformasional mencakup upaya pemimpin untuk memindahkan orang ke standar tanggung jawab moral yang lebih tinggi. Kepemimpinan transformasional itu pada dasarnya mengangkat secara moral (Avolio, 1999). Ini menekankan sekumpulan pendekatan transformasional yang terpisah dari pendekatan lain untuk kepemimpinan karena hal itu menyatakan, bahwa kepemimpinan memiliki dimensi moral.

Terakhir, bukti penting bahwa kepemimpinan transformasional adalah bentuk efektif dari kepemimpinan (Yukl, 1999). Yukl melaporkan

menginspirasi, rangsangan intelektual, dan pertimbangan yang di adaptasi) sangat berkolerasi satu sama lain, yang berarti tidak memiliki faktor yang berbeda (Tejeda, Scandura, dan Pillai, 2001).

- c. Kepemimpinan transformasional memperlakukan kepemimpinan sebagai suatu karakter kepribadian atau kecenderungan pribadi, bukan perilaku yang dapat dipelajari orang-orang (Bryman, 1992). Contoh, “penciptaan visi” melibatkan masukan dari pengikut, ada kecenderungan untuk melihat pemimpin transformasional sebagai visioner, ada juga kecenderungan untuk melihat pemimpin transformasional sebagai orang yang memiliki karakter khusus, yang mengubah orang lain. Citra ini menyoroti deskripsi sifat dari kepemimpinan transformasional
- d. Peneliti tidak dapat membuktikan bahwa pemimpin transformasional benar-benar mampu mengubah individu dan organisasi (Antonakis, 2012). Ada bukti yang mengidentifikasi bahwa kepemimpinan transformasional terkait dengan hasil yang positif, seperti keefektifan organisasi. Tetapi kajian tidak membangun hubungan sebab akibat yang jelas antara pemimpin transformasional dan mengubah pengikut atau organisasi.
- e. Kepemimpinan transformasional itu bersifat elit dan antidemokratis (Avolio, 1999; Bass dan Avolio, 1993). Pemimpin transformasional sering kali memainkan peran langsung dalam menciptakan perubahan, membentuk visi, dan menyarankan arah baru. Ini memberi kesan yang

Baratajaya, Gubeng, Surabaya..Adapun dipilihnya lokasi ini karena pemimpin di yayasan al madinah Surabaya memiliki syarat dalam mentranformasi.Sehingga peneliti tertarik untuk mengangkat masalah tersebut. Untuk mendapatkan data-data yang valid dan obyektif terhadap apa yang diteliti maka kehadiran peneliti dilapangan dalam penelitian kualitatif mutlak diperlukan. Kehadiran peneliti sebagai pengamat langsung terhadap kegiatan-kegiatan yang akan diteliti sangat menentukan hasil penelitian, maka dengan cara riset lapangan sebagai pengamat penuh pada lokasi penelitian, peneliti dapat menemukan dan mengumpulkan data secara langsung. Jadi dalam penelitian ini, instrument penelitian adalah peneliti sendiri yang sekaligus sebagai pengumpul data. Dalam kehadiran peneliti ke tempat penelitian, peneliti menggunakan beberapa media sebagai alat bantu untuk memperoleh data, yakni berupa kamera *Handpone*, buku catatan, bolpoint, perekam suara dan lain sebagainya, namun peran dan fungsinya terbatas sebagai pendukung. Adapun tujuan kehadiran peneliti dilapangan adalah untuk mengamati secara langsung keadaan-keadaan atau kegiatan-kegiatan yang berlangsung, hal tersebut dimaksudkan untuk mengamati langsung apakah kejadian-kejadian tersebut akan berbeda jauh atau relevan dengan hasil-hasil penelitian yang diperoleh dari hasil wawancara.

berbangsa, dan bernegara secara nyata. Sejarah Madinah menunjukkan wajah peradaban modern yang menjunjung tinggi kehormatan sesama anggota masyarakat tanpa memandang identitas agama, suku, ras, dan lainnya. Inilah wajah Islam yang sebenarnya, memberikan rahmat bagi seluruh alam, rahmatan lil 'alamin. Yayasan Al-Madinah mulanya hanya sebuah pelatihan SEFT (Spiritual Emotional Freedom Technique). Training SEFT pertama kali digelar gratis di IAIN Sunan Ampel Surabaya pada 17 Desember 2006 yang diikuti oleh 350 guru se-jawa Timur.

Setelah sukses menghelat beberapapelatihan SEFT, akhirnya YAS melebarkan sayap dengan membangun kemitraan bersama PT. LOGOS Institute, memberikan santunan kepada anak-anak yatimse-Jawa Timur, dan bakti sosial, di antaranya: pengiriman relawan untuk korban bencana gempa Lapindo Sidoarjo, Yogyakarta, Padang, dan Aceh.

Dari kegiatan sosial itu muncul keinginan dari sebagian pengurus YAS untuk mendirikan sebuah panti asuhan. Awalnya impian itu terbentur biaya. Tapi seiring perjalanan waktu, cita-cita itu terwujud. Sampai pada suatu hari, seorang dermawan asal Bangil, Pasuruan, menghibahkan 2 kapling tanahnya di Jl. Bratang Binangun

IX No.25-27 Surabaya senilai Rp 1 milyar untuk dijadikan sebagai panti asuhan.

Tepat 1 tahun setelah YAS berdiri, pembangunan panti asuhan yang diberi nama Graha Aitam (Istana Anak Yatim) dimulai. Graha Aitam diformat menjadi sebuah panti asuhan dengan gaya bangunan modern yang memposisikan anak yatim sebagai pusat perhatian, subyek pembinaan, pemberdayaan dan pelayanan. Besar harapan pengurus YAS untuk dapat membina anak-anak yatim di dalam Graha Aitam dan menyiapkan mereka sebagai generasi pembangun peradaban masa depan.

Seiring dengan kesan "yayasan panti asuhan" sebagai tempat penampungan anak-anak yatim piatu dan dhu'afa, maka YAS sejak awal lebih memilih nama "Graha Aitam" yang dapat diartikan sebagai sebuah istana bagi anak-anak yatim untuk tempat dan kawah candradimuka para kekasih Rasulullah Muhammad Saw itu.

Yayasan Al-Madinah Surabaya diresmikan Mendikbud RI, prof. H. Muhammad Nuh, DEA. Pada tanggal 19 Februari 2012.

Tabel 3.3

Jadwal diniyah kelas Wustho

No	Kelas	Hari	Mata Pelajaran
1	Kelas wustho	Senin	Pego
2		Selasa	Bahasa arab
3		Rabu	Tajwid
4		Kamis	Diba'iyah
5		Jum'at	Fashohah
6		Sabtu	

Tabel 3.4

Jadwal diniyah kelas ulya

No	Kelas	Hari	Mata Pelajaran
1	Kelas ulya	Senin	Mabadi' Fiqih
2		Selasa	Aqidatul Awam
3		Rabu	Akhlaqul banin
4		Kamis	Diba'iyah
5		Jum'at	Mabadi' Fiqih
6		Sabtu	Akhlaqul banin

Tabel 3.5

Jadwal Madrosatul Qur'an kelas Wustho

No	Kelas	Hari	Materi
1	Kelas wustho	Senin	Hafalan
2		Selasa	Hafalan
3		Rabu	Binadhor
4		Kamis	Diba'iyah
5		Jum'at	Binadhor
6		Sabtu	Murojaah

Tabel 3.5

Jadwal Madrosatul Qur'an kelas ula

No	Kelas	Hari	Materi
1	Kelas ula	Senin	Hafalan Surat pendek
2		Selasa	Murojaah
3		Rabu	Jilid
4		Kamis	Diba'iyah
5		Jum'at	Jilid
6		Sabtu	Jilid

Tabel 3.6

Jadwal Madrosatul Qur'an kelas ulya

No	Kelas	Hari	Materi
1	Kelas ulya	Senin	Hafalan
2		Selasa	Hafalan
3		Rabu	Hafalan
4		Kamis	Diba'iyah
5		Jum'at	Hafalan
6		Sabtu	Murojaah

Tabel 3.7

Jadwal Harian Yayasan Al-madinah Surabaya

Waktu	Jenis kegiatan	Keterangan
03.30	Shalat Tahajud	Semua santri
04.00	Shalat Subuh	Semua santri
04.30	Mengaji Al-Qur'an Binadhor/bil ghoib	Semua santri
05.15	Sarapan	Semua santri
05.45	Berangkat sekolah	Semua santri
12.00	Shalat Dhuhur	untuk anak kelas tk, sd 1-3
15.00	Shalat Ashar	untuk anak kelas tk, sd 1-3
15.30	<ul style="list-style-type: none"> • Mengaji • Les Pelajaran 	<ul style="list-style-type: none"> • senin, kamis, jum,at,sabtu • selasa, rabo
09.00-15.00	Pembelajaran KidsPrenenur Center	setiap hari minngu, semua santri.
16.30	Persiapan Setoran	Untuk anak SMP

intelektual, pimpinan diharapkan dapat merangsang kreativitas bawahan dan mendorong bawahan untuk menemukan pendekatan-pendekatan baru terhadap masalah masalah lama guna mendapatkan solusi yang inovatif. Seorang yang memiliki karakteristik ini harus mampu mendorong bawahannya agar mau untuk berpikir kembali mengenai ide-ide yang bahkan belum pernah dia pikirkan sebelumnya (Yukl, 2010).

Pimpinan transformasional mendorong bawahan untuk menggunakan kemampuan kognitif sebagai pendekatan penyelesaian terhadap setiap hal yang dihadapi. Bawahan akan merespon masalah dengan menggunakan pendekatan rasionalitas yang ditandai dengan penggunaan fakta dan argumen analisis untuk meminta dukungan dari organisasi (Deluga, 1990; Seltzer dan Bass, 1990).

Dalam menggambarkan karakteristik stimulasi intelektual, atribut yang perlu dilihat, antara lain penerimaan dan keterbukaan terhadap kritikan, penerimaan dan keterbukaan terhadap ide-ide baru, dan cara penyerapan ide dan kritik. Ide-ide baru dan solusi kreatif dalam proses menangani masalah dikumpulkan dari bawahan (Krause, 2009). Atribut ini dapat dilihat dengan wawancara mendalam langsung ke pimpinan maupun pengurus yang menjadi bawahannya untuk mendapatkan pandangan pengurus terhadap karakteristik atasannya.

Seperti yang dikatakan informan 1: “dengan kritikan yang mereka sampaikan ke saya, mereka pasti sudah ngelakuin dulu, tapi tidak berhasil. Jasdi saya juga menyetujuinya”. Hal tersebut diakui dan dijelaskan oleh informan 3 melalui pernyataan berikut: “ dulu pas pak haji menawarkan ke kita kerja sama dengan orang depan jual nasi lamung. Kita akhirnya jualin, tapi dari mereka harga Rp.8000,- dan kita jualnya jadi Rp. 9000,-. Setelah beberapa hari, yang beli cumin sedikit karna kemahalan, akhirnya kita sampaikan kritik ke pak haji, kita minta jualan dengan barang sesuai keinginan kita ajalah, ditanggapi gitu dan disetujui sama beliau”. Pimpinan selaku orang yang bertanggung jawab dalam pelaksanaan program-program di Panti Asuhan Al Madinah Surabaya harus terbuka terhadap ide-ide baru dan kritikan baik dari direkturnya maupun pengurus. Hal ini diperlukan agar pimpinan dapat melihat peluang-peluang untuk peningkatan program-program di Panti Asuhan Al Madinah Surabaya. Begitupun direktur terhadap pengurusnya. Berdasarkan hasil wawancara mendalam dan telaah dokumen terhadap informan, dapat digambarkan bahwa pimpinan di Panti Asuhan Al Madinah Surabaya. memiliki sikap keterbukaan terhadap setiap ide-ide baru dan kritikan dari bawahan.

Pimpinan di Panti Asuhan Al Madinah Surabaya menganggap bahwa ide-ide baru dan kritikan yang disampaikan oleh direktur dan pengurus tersebut merupakan bagian yang harus diterima sebagai

konsekuensi logis dalam proses pengembangan program-program yang berada di Panti Asuhan Al Madinah Surabaya. Hal ini menunjukkan bahwa pimpinan telah menerima dan meluangkan waktu untuk mendengarkan dengan penuh perhatian setiap masukan dari direktur dan pengurus. Hal ini menunjukkan bahwa pimpinan di Panti Asuhan Al Madinah Surabaya memiliki atribut dari karakteristik stimulasi intelektual (Bass, 1990).

Ide-ide baru perlu digali dari direktur dan pengurus terhadap setiap permasalahan agar solusi yang diberikan bisa menjadi representasi dari direktur dan pengurus sehingga bisa meningkatkan partisipasi mereka dalam menerapkan solusi tersebut (Lekka dan Healey, 2012). Berdasarkan hasil wawancara mendalam, seperti yang dikatakan informan 1: “kalau untuk kebaikan kenapa tidak kita lakukan, jadi memang kita butuh ide-ide untuk kita lakukan” dan “biasanya setelah sholat subuh kita kumpul untuk evaluasi, disitu kita biasanya sharring, minta masukan untuk kebaikan Al-Madinah kedepannya. Hal tersebut diakui dan dijelaskan oleh informan 2 melalui pernyataan berikut: “yak an disini kalau ada, emm.. ide-ide itu harus disampaikan ke bapak, ya saya sampaikan ke bapak dan bapak nerima-nerima aja, kan biasanya dibahas pas eval di pagi hari”. pimpinan di Panti Asuhan Al Madinah Surabaya telah menunjukkan sikap keterbukaan terhadap ide-ide perbaikan yang disampaikan oleh bawahannya. Pimpinan senantiasa

mengedepankan diskusi dengan mereka untuk meminta masukan-masukan yang terkait dengan program-programnya. Direktur sebagai bawahan langsung dari pimpinan pun menyatakan bahwa setiap ide yang disampaikan diterima oleh pimpinan langsung dan direspon dengan baik. Hal ini menunjukkan bahwa pimpinan memiliki penerimaan dan keterbukaan terhadap ide-ide baru dari bawahannya.

Untuk mendorong keinginan bawahan dalam penyampaian ide dan kritik maka perlu dibangun mekanisme penyerapan yang tepat agar pengurus dapat secara nyaman menyampaikan ide-ide serta kritiknya. Dalam hal penyampaian ide-ide baru dan kritikan pengurus terhadap penyelenggaraan fasilitas program-program di Panti Asuhan Al Madinah Surabaya, menurut informan utama, seringkali penyampaian ide-ide dan kritikan tersebut dilakukan melalui mekanisme diskusi dengan pengurus. Ketika pengurus menyampaikan ide-ide dan kritikan, pimpinan akan mengedepankan rasionalitas dengan meminta alasan logis dari munculnya ide-ide dan kritikan tersebut. Apabila alasan tersebut dirasa sudah cukup dan dapat dipertanggungjawabkan, pimpinan di Panti Asuhan Al Madinah Surabaya tidak segan-segan untuk menyampaikannya ke atasan atau fungsi lain yang terkait. Menurut Rumanti (2005), dalam proses diskusi, setiap orang akan menangkap masalah yang dihadapi dengan lebih baik dan menciptakan suasana terbuka terhadap

penerimaan hal-hal baru. Sehingga, organisasi dapat mengkristalisasi buah pikiran bersama menjadi tindakan bersama (Sumaryo *et al*, 2005). Hal di atas menunjukkan bahwa pimpinan telah berupaya untuk merangsang pengurus terus berpikir secara kreatif dalam menyampaikan ide-idenya agar mendapatkan perhatian dari pimpinan untuk disampaikan ke atasan atau fungsi lain yang terkait. Untuk meningkatkan partisipasi pengurus dalam penyampaian ide maupun kritik, pimpinan juga terbiasa berkomunikasi langsung dengan pengurus di lapangan pada saat kegiatan pemantauan dan inspeksi. Penerimaan langsung dari pengurus di lapangan dapat memberikan gambaran secara nyata terkait dengan kondisi-kondisi yang masih perlu mengalami perbaikan. Hal ini didasari bahwa penyampaian berasal dari orang pertama tanpa adanya kemungkinan perubahan pesan ketika disampaikan melalui mekanisme perantara orang lain (direktur).

Sedangkan untuk membahas secara seksama setiap kritik dan masukan dari pengurus, direktur dan pimpinan di Panti Asuhan Al Madinah Surabaya akan melaksanakan rapat struktural berupa rapat bulanan dan pertemuan harian evaluasi pagi. Seperti yang dikatakan informan 1: “pas anak-anak lagi persiapan sekolah, sekita jam 06:00 biasanya saya ngadain eval ataupun diskusi non formal sama pengurus dan direktur, tapi kalau saya lagi repot biasanya diganti diskusinya lewat whatsapp, apalagi kalau ada masalah kita lakukan

rapat”. Hal tersebut diakui dan dijelaskan oleh informan 2, melalui pernyataan berikut: “diskusi sama bapak saya sampaikan pas pagi, bapak pasti ada disana” serta informan 7 menyatakan “semua ikut eval program, pengurus iya, direktur juga iya, tadi pagi juga diskusi”. Menurut informan utama, dalam setiap rapat bulanan dan evaluasi pagi, selalu dibahas tindak lanjut dari setiap permasalahan program-program yang dihadapi. Bentuk diskusi dan evaluasi pagi tersebut mirip dengan bentuk diskusi *brainstorming* karena pimpinan akan meminta masukan-masukan untuk menanggapi setiap kritik dan ide yang ada.

Karakteristik stimulasi intelektual ini perlu dimiliki oleh pimpinan karena akan meningkatkan kepercayaan dan hubungan interpersonal antara pimpinan dan bawahannya (Clarke, 2013). Dengan demikian, dapat disimpulkan bahwa proses diskusi yang selama ini dilakukan oleh pimpinan di Panti Asuhan Al Madinah Surabaya telah mampu mendorong bawahan untuk menyampaikan ide-ide baru dan solusi kreatif dari bawahan dalam proses menangani masalah di Panti Asuhan Al Madinah Surabaya. Evaluasi pagi merupakan mekanisme yang cukup baik untuk melakukan diskusi permasalahan program-program yang dihadapi di Panti Asuhan Al Madinah Surabaya karena evaluasi pagi dibuat secara berjenjang dan dapat mengumpulkan ide-ide dari setiap jenjang struktural di Panti Asuhan Al Madinah Surabaya. Selain itu,

proses diskusi langsung yang dilakukan oleh direktur dan pimpinan secara langsung dengan pengurus juga merupakan cara yang baik untuk mencari setiap ide-ide perbaikan bagi pelaksanaan program-program di Panti Asuhan Al Madinah Surabaya. Komunikasi yang dibangun oleh manajemen terhadap tenaga kerja tersebut dapat mengurangi jarak kekuasaan (*power distance*) dengan pengurus sehingga membuat pengurus dapat lebih nyaman untuk menyampaikan setiap ide-ide yang mereka miliki.

2. Pertimbangan Individual

Pada dimensi pertimbangan individual, pimpinan memperhatikan kebutuhan masing-masing individu untuk pencapaian dan pertumbuhan setiap pekerja dengan bertindak sebagai pelatih atau mentor (Bass *et al.*, 2003). Pimpinan memperlakukan pekerja secara individual karena setiap pekerja mempunyai kebutuhan yang unik pada setiap pribadinya (Inness, Turner, Barling, & Stride, 2010). Selain itu, pimpinan memberikan perhatian khusus terhadap setiap kebutuhan para pekerja untuk pencapaian dan pertumbuhan mereka dengan memberikan dukungan dan pembinaan untuk membuat setiap individu merasa dihargai dan berharga bagi organisasi (Gillespi dan Mann, 2004). Pimpinan secara aktif memberikan umpan balik dan menjadi penghubung kebutuhan individual dengan misi organisasi (Krause, 2005). Karakteristik pertimbangan individual juga dapat dilihat dari

sikap pimpinan yang berusaha untuk memberikan nasihat kepada bawahan (Desianty, 2005) serta mendampingi dan mengawasi pekerja (Rahmi, 2013).

Berdasarkan hasil wawancara mendalam terhadap informan utama dapat diketahui bahwa pimpinan di Panti Asuhan Al Madinah Surabaya relatif responsif untuk memberikan nasihat tentang pelaksanaan program-program terhadap pekerja. Seperti yang dikatakan informan 1: “waktu diskusi pagi saya minta supaya insiden jangan terulang, nah itu kasih bimbingan, supaya mereka lebih bias disiplin anak-anak. Saya kan tidak bias selamanya dipanti asuhan juga, jadi direktur sama pengurus itu bias saya mintai bantuan”. Hal tersebut diakui dan dijelaskan oleh informan 2, melalui pernyataan berikut: “iya ngasih tau aja ke saya supaya saya ngingetin pengurus agar lebih disiplin anak-anak yatim”. Apabila pimpinan dan direktur melihat pengurus tidak melaksanakan program-program, pimpinan langsung akan menghampiri pengurus bersangkutan dan mengingatkan pengurus untuk melaksanakan program-program. Pemberian nasihat tersebut dilakukan melalui komunikasi langsung (*face to face*), terbuka dan dilakukan secara individual. Pemberian nasihat secara individual diperlukan untuk memerhatikan setiap kebutuhan pada setiap orang, karena metode pembimbingan yang diberikan kepada satu orang pekerja belum tentu bisa dilakukan kepada pekerja lain (Yule dan Flin, 2004).

Setiap pekerja merupakan pribadi-pribadi yang sangat unik sehingga setiap pemberian nasihat tersebut juga harus memerhatikan kebutuhan-kebutuhan yang unik pada setiap pribadinya (Inness, Turner, Barling, & Stride, 2010). Selain itu, proses pemberian nasihat secara individual juga dapat mengakomodir setiap kemampuan dan aspirasi yang berbeda pada setiap pekerja (Turner, Barling, Epitropaki, Butcher, & Milner, 2002) serta akan menumbuhkan rasa dihargai pada setiap pekerja (Gillespi dan Mann, 2004).

Sedangkan dalam hal perhatian terhadap setiap kebutuhan pengurus untuk mencapai pelaksanaan program-program yang baik, dukungan yang diberikan oleh pimpinan Panti Asuhan Al Madinah adalah dengan menyediakan setiap kebutuhan, masukan, dan kritikan yang disampaikan oleh pengurus mengenai fasilitas program-program. Seperti yang dikatakan informan 1: “disini sudah disediakan laptop buat mengerjakan tugas, dua sepeda motor untuk transportasi ke kampus, uang kuliah tunggal juga dibiayai, uang buku dan keperluan kuliah lainnya juga diberikan, modal untuk mengembangkan kewirausahaan mereka juga di danai, tempat tinggal, makan semuanya terjamin”. Hal tersebut diakui dan dijelaskan oleh informan 3, melalui pernyataan berikut: “ya kita difasilitasi gitu disini, semuanya sudah ada, paling tinggal uang saku saja kita yang usahakan sendiri” serta informan 5 menyatakan

“selagi mengabdikan, kebutuhan saya semuanya ditanggung pak haji”. Hal ini dilakukan untuk memberikan iklim yang mendukung bagi pertumbuhan dan perkembangan individu pekerja ketika melaksanakan program-program di tempat kerja (Greiman, 2009).

Selain itu berdasarkan hasil telaah dokumen yang peneliti lakukan, respon pimpinan terhadap kebutuhan program-program pengurus juga dapat dilihat dari form hasil pertemuan diskusi dan evaluasi pagi. Dari hasil telaah dokumen terhadap evaluasi pagi yang peneliti lakukan, dapat diidentifikasi bahwa para pimpinan telah menuliskan setiap kebutuhan pengurus serta tindak lanjut yang telah dilakukan terhadap kebutuhan tersebut. Pada pertemuan evaluasi pagi ini dibahas setiap perkembangan dari ajuan kebutuhan fasilitas program-program pekerja. Sehingga, kontrol terhadap setiap ajuan kebutuhan pengurus tersebut dapat dilakukan dengan cepat dan tepat.

Sedangkan dalam hal melakukan pengawasan pelaksanaan program-program, pimpinan telah menampakan hal tersebut. Ketika melakukan pengontrolan target pengurus, pimpinan juga meluangkan waktu untuk melakukan pengawasan tentang perilaku pengurus dalam melaksanakan program-program. Pimpinan dapat mengurangi perilaku tidak aman dan penguatan perilaku aman melalui pengawasan dan kontrol di tempat kerja (Flin & Yule, 2004; OSHAcademy, 2013).

3. Motivasi Inspirasional

Pada karakter motivasi inspirasional pimpinan mengekspresikan pencapaian tujuan dengan menggunakan simbol-simbol yang menarik kepada bawahan dan mengekspresikan tujuan-tujuan dengan cara-cara sederhana. Pimpinan juga diharapkan dapat membangkitkan semangat, antusiasme dan optimisme setiap pekerja untuk melaksanakan setiap visi perusahaan (Sovyia, 2005).

Melalui perilaku verbal dan simbolis mereka, pimpinan transformasional dapat meningkatkan kesadaran pekerja terhadap kemampuan dirinya, internalisasi nilai-nilai kelompok, dan kenyamanan terhadap tugas atau peran yang dijalankan, yang pada gilirannya hal-hal tersebut dapat menjadi kekuatan motivasi untuk meningkatkan kinerja bawahan (Bono & Judge, 2003; Shamir, Zakay, Breinin, & Popper, 1998).

Berdasarkan hasil wawancara mendalam, dapat diketahui bahwa informan di Panti Asuhan Al Madinah Surabaya berusaha membangun semangat pengurus dalam melaksanakan program-program dengan memberikan semangat secara lisan kepada pekerja. Seperti yang dikatakan informan 1: “saya sampaikan ke mereka kalau saya tidak sembarangan pilih orang untuk menjadi pengurus disini, mereka orang-orang pilihan yang saya percaya disini kemampuannya”. Hal tersebut diakui dan dijelaskan oleh informan 7, melalui pernyataan berikut: “ pak haji sering bilang kalau beliau

percaya dengan kemampuan kita, kita juga semangat buat kerjanya”. Pimpinan mengartikulasikan visi perusahaan tentang pentingnya program-program dalam rangka meningkatkan antusiasme pengurus dalam melaksanakan program-program (Dionne, Yammarino, Atwater, & Spangler, 2004).

Selain itu, dalam hasil wawancara mendalam dapat digambarkan bahwa pimpinan sudah mempunyai kecenderungan untuk memberikan motivasi inspirasional kepada pekerja melalui penggunaan simbol-simbol yang sederhana. Seperti yang dikatakan informan 1: “saya sampaikan ke mereka kalau sekarang misalkan mereka merasa kesulitan mengurus anak-anak yatim ini, jadikan kesulitanmu ini awal kesuksesan dunia dan tabungan amal akhirat. Anggap anak-anak yatim disini sebagai adik-adikmu, selayaknya keluargamu yang meskipun banyak kesulitan dalam mengurus mereka akan tetapi kalian ikhlas dan sayung kepada mereka”. Hal tersebut diakui dan dijelaskan oleh informan 7, melalui pernyataan berikut: “ kalau ngobrol gitu ya dipanti, kita suka dikasih tau supaya tetap optimis. Karena disini juga sudah seperti keluarga, anak-anak itu juga kurang kasih sayang karena orang tua mereka juga sudah meninggal, mau siapa lagi kalau bukan kita keluarganya disini”. Beberapa informan menggunakan simbol-simbol verbal keluarga sebagai cara untuk mengartikulasikan visi perusahaan tentang program-program. Penggunaan simbol-simbol keluarga terhadap

pengurus tersebut merupakan simbol yang sangat sederhana untuk dicerna setiap pengurus. Keluarga merupakan lingkungan terdekat setiap pekerja, sehingga pengurus akan relatif lebih mudah untuk memahami setiap pesan *moral* yang disampaikan oleh pimpinan. Penggunaan simbol-simbol tersebut secara langsung atau tidak langsung akan menumbuhkan motivasi pengurus dalam melaksanakan program-program di tempat kerja, karena salah satu hal yang dapat mendasari pengurus termotivasi adalah ketika pengurus merasa bahwa pimpinan memiliki visi yang menarik untuk mereka ikuti (Conger & Kanungo, 1998). Menyampaikan visi bersama secara menarik dengan menggunakan simbol-simbol tersebut dapat menginspirasi dan memfokuskan setiap langkah bawahan untuk mencapai tujuan yang menghasilkan kemajuan penting bagi organisasi (Rahmi, 2013). Selain itu, hal yang tidak kalah penting adalah pimpinan juga harus dapat meyakinkan para pengikut bahwa visi yang disampaikan tentang program-program itu memungkinkan untuk dilakukan. Berdasarkan hasil penelaahan peneliti terhadap hasil wawancara mendalam, informan di Pantia Asuhan Al Madinah Surabaya belum secara pasti menyampaikan tentang keyakinan untuk pencapaian visi program-program tersebut. Oleh karena itu, pimpinan seharusnya menyampaikan tentang keyakinan pencapaian visi program-program tersebut ketika menyampaikan motivasi kepada pengurus. Oleh karena itu, seorang

pimpinan transformasional yang baik hendaknya secara simultan dapat memberikan motivasi inspirasional kepada pekerja karena motivasi inspirasional yang dilakukan oleh seorang pimpinan dapat mempengaruhi terbentuknya orientasi perilaku individu maupun kelompok ke arah yang diharapkan (Howell dan Avolio, 1993).

Para pimpinan di Panti Asuhan Al Madinah Surabaya harus memberikan dukungan dan dorongan saat diperlukan untuk mempertahankan antusiasme pengurus dalam melaksanakan program-program. Dengan kepemimpinan transformasional seperti itu, para pengikut akan merasakan kepercayaan, kekaguman, kesetiaan dan penghormatan terhadap pimpinan, dan pada akhirnya mereka akan termotivasi untuk melakukan lebih daripada yang awalnya diharapkan dari mereka (Yukl, 2010). Pimpinan yang memiliki motivasi inspirasional akan mendorong pekerja untuk menyalurkan setiap perilakunya dengan sistem nilai yang terdapat pada organisasi (Krishnan, 2002).

Kepimpinan yang mampu memberikan inspirasi dan motivasi merupakan unsur yang penting untuk menimbulkan sikap terbuka pada bawahannya (Aarons, 2006) dan motivasi inspirasional yang dilakukan oleh seorang pimpinan dapat mempengaruhi terbentuknya orientasi perilaku individu maupun kelompok ke arah yang diharapkan (Howell dan Avolio, 1993).

tersebut. Sehingga, pemberian motivasi yang diberikan kepada pekerja tersebut dapat dilaksanakan secara komprehensif.

4. Pengaruh Ideal

Karakteristik pengaruh ideal digambarkan sebagai perwujudan seorang pimpinan yang menjadi contoh (*role model*) bagi para pengikutnya. Karakteristik pengaruh ideal terjadi ketika para bawahan berusaha untuk mengidentifikasi dan meniru pimpinan mereka (Avolio dan Bass, 2002).

Karakteristik pengaruh ideal yang terdapat pada pimpinan di Panti Asuhan Al Madinah Surabaya dapat diidentifikasi dari usaha pimpinan untuk menjadi contoh para direktur dan *leader* dalam proses mengingatkan pengurus untuk patuh dalam melaksanakan visi. Seperti yang dikatakan informan 1: “supaya insiden tersebut jangan terulang, nah disitu kasih bimbingan, mereka lebih bisa disiplin anak-anak. Saya kan tidak bisa selamanya dipanti asuhan juga, jadi direktur saya mintakan bantuan”. Hal tersebut diakui dan dijelaskan oleh informan 2, melalui pernyataan berikut: “iya saya disuruh ngingetin pengurus, nanti kalau anak-anak meniru seperti merokok, pacaran, tidur setelah subuh dan lain-lain” serta informan 5 menyatakan “ intinya sih kalau menurut saya sama yah. Kalau mereka ngontrol kesini, pasti ngingetin juga”. Pada saat melakukan rapat atau bimbingan, pimpinan menekankan direktur supaya dapat terlibat aktif dalam memberikan nasihat kepada pengurus ketika

pengurus melakukan pelanggaran di program-program (utamanya pelanggaran terhadap pencapaian visi). Selain menyampaikan secara verbal kepada direktur, proses memberikan nasihat kepada pengurus yang tidak mencapai target atau pencapaian visi juga dilakukan secara aktif oleh pimpinan langsung ketika mereka melakukan pengawasan di tempat kerja. Pimpinan tidak segan untuk melakukan komunikasi terbuka dan berdiskusi dengan pengurus yang tidak mencapai target atau pencapaian visi. Pimpinan memberikan pengertian kepada pengurus mengenai pentingnya pencapaian visi dalam melaksanakan setiap proses pekerjaan.

Bentuk-bentuk perilaku pimpinan yang memberikan nasihat secara aktif kepada pengurus, sejalan dengan direktur ketika melakukan pengawasan di tempat kerja. Direktur melakukan komunikasi terbuka dan mengedepankan proses diskusi terhadap setiap pengurus yang tidak mencapai visi. Direktur mengingatkan pengurus untuk patuh dalam pencapaian visi ketika program berjalan. Berdasarkan pernyataan direktur, hal tersebut mereka lakukan salah satunya didasari oleh permintaan dan perilaku pimpinan yang melaksanakan hal sama ketika melihat pengurus yang tidak melakukan pencapaian visi.

Dalam penelitian lain disampaikan, baik secara langsung maupun tidak langsung tindakan seorang pimpinan tersebut dapat mempengaruhi motivasi pengurus, sehingga mempengaruhi

Kota Surabaya. *Jurnal Psikologi Industri dan Organisasi*. Volume 1. Nomor 2.

- Hani Handoko. T. 2015. *Manajemen Edisi 2*. Yogyakarta. BPFE-Yogyakarta.
- Herdiansyah, Haris. 2010. *Metodelogi Penelitian Kualitatif*. Jakarta. Salemba Humanika.
- Herdiansyah, Haris. 2010. *Metodelogi Penelitian Kualitatif*. Jakarta. Salemba Humanika.
- Kaihatu, Thomas Stefanus dan Wahyu Astjarjo Rini. 2007. *Kepemimpinan Transformasional dan Pengaruhnya Terhadap Kepuasan atas Kualitas Kehidupan Kerja, Komitmen Organisasi, dan Perilaku Ekstra Peran: Studi pada Guru-Guru SMU di Kota Surabaya*. *Jurnal Manajemen Dan Kewirausahaan*. VoLume 98. Nomor 1.
- Kharis, Indra. 2015. *Pengaruh Gaya Kepemimpinan Transformasional Terhadap Kinerja Karyawan Dengan Motivasi Kerja Sebagai Variabel Intervening (Studi Pada Karyawan Bank Jatim Cabang Malang)*. *Jurnal Administrasi Bisnis (JAB)*. Volume 3. Nomor 1.
- Kharis, Indra. 2015. *Pengaruh Gaya Kepemimpinan Transformasional Terhadap Kinerja Karyawan Dengan Motivasi Kerja Sebagai Variabel Intervening (Studi Pada Karyawan Bank Jatim Cabang Malang)*. *Jurnal Administrasi Bisnis (JAB)*. Volume 3. Nomor 1.
- Lofland. 2006. *Metodelogi Penelitian Kualitatif*. Bandung. PT Remaja Rosdakarya.
- Manullang, M. 1992. *Dasar-dasar Manajemen*. Jakarta. Ghalia Indonesia.
- Moleong, Lexy J. 2008. *Metodologi Penelitian Kualitatif*. Bandung. Remaja Rosdakarya.
- Moleong, Lexy J. 2009. *Metode Penelitian Kualitatif*. Bandung. PT Remaja Rosdakarya.
- Mubarak, Ahmad dan Susetyo Darmanto. 2016. *Pengaruh Gaya Kepemimpinan Transformasional Dan Budaya Organisasi Terhadap Kinerja Pegawai Dengan Komitmen Organisasi Sebagai Variabel Intervening*. *Maksimum*. Volume. 5 Nomer 1.
- Nugroho. Dwiyekti Agung. 2011. *Pengaruh Budaya Organisasi Dan Gaya Kepemimpinan Transformasional Terhadap Komitmen Organisasi Dan Kinerja Pegawai*. *Jurnal Manajemen Bisnis*. Volume 1. Nomor 2.

- Pramudyo. Anung. 2013. Implementasi Manajemen Kepemimpinan Dalam Pencapaian Tujuan Organisasi. JBMA. Volume I. Nomer 2.
- Pribadi. Siska Cahya dan Erny Roesminingsih. 2014. Implementasi Kepemimpinan Transformasional Di SD Muhammadiyah 4 Surabaya. Jurnal Inspirasi Manajemen Pendidikan. Volume 3. Nomer 3.
- Rahmatun, Tri Astuti dan Anang Kistyanto. 2014. Pengaruh Gaya Kepemimpinan Transformasional Dan Komitmen Organisasi Terhadap Organizational Citizenship Behaviour. Jurnal Ilmu Manajemen. Volume 2. Nomor 1.
- Saefullah. Kurniawan. 2009. Pengantar Manajemen Edisi Pertama Cetakan ke-4. Jakarta. Kencana.
- Siswanto. 2005. Pengantar Manajemen. Jakarta. PT Bumi Aksara.
- Solechah. Quinnati. Djamhur Hamid dan Hamidah Nayati Utami. 2016. Gaya Kepemimpinan Transformasional. Karakteristik Individu Dan Motivasi Karyawan. Pengaruhnya Terhadap Kinerja Karyawan (Studi Pada Perusahaan Umum Jasa Tirta I Malang). Jurnal Profit. Volume 7. Nomor 1.
- Sudaryono. 2017. LEADERSHIP Teori dan Praktek Kepemimpinan. Jakarta. Lentera Ilmu Cendekia.
- Sugiyono. 2013. Metode Penelitian Pendidikan Pendekatan Kuantitatif Kualitatif Dan R&D. Bandung. Alfabeta.
- Sugiyono. 2014. Memahami Penelitian Kualitatif. Bandung. Alfabeta.
- Sukmana. Endri dan Gede Adyana Sudibia. 2015. Pengaruh Kepemimpinan Transformasional. Motivasi Dan Burnout Terhadap Kinerja Karyawan Outsourcing Rri Mataram. E-Jurnal Manajemen Unud. Volume 4. Nomer 8.
- Suseno, Miftahun Ni'mah dan Sugiyanto. 2010. Pengaruh Dukungan Sosial dan Kepemimpinan Transformasional Terhadap Komitmen Organisasi dengan Mediator Motivasi Kerja. Jurnal Psikologi Volume 37. Nomer 1.
- Sutopo. 2006. Metodologi Penelitian Kualitatif (Dasar Teori dan Terapannya dalam Penelitian). Surakarta. Universitas Sebelas Maret.
- Tintami. Lila. Ari Pradhanawati. dan Hari Susanto N. 2012. Pengaruh Budaya Organisasi Dan Gaya Kepemimpinan Transformasional Terhadap Kinerja Karyawan Melalui Disiplin Kerja Pada Karyawan Harian Skt

